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杭州：基金小镇、
梦想小镇拼的是生态

谁有能力让人才聚集、资
金聚集？一场咖啡馆偶遇，就能
诞生出苹果一样伟大的公司？

“把资本和创新的力量结
合起来，形成一个亚马孙河一
样的生态。”这是山东省委副书
记、济南市委书记王文涛点评
杭州基金小镇和梦想小镇时，
对比硅谷模式讲的一番话。

王文涛一行去的基金小镇
和梦想小镇，到底是金融产业
园区还是双创基地？事实上，人
家拼的是生态。生态优势有多
强，对高端要素资源的吸附能
力就有多强。

截至2016年8月，基金小镇
累计入驻金融机构920家，资管
规模5310亿元，实现税收8 . 46
亿元，同比增长208%。它的目
标是未来3年投向创新创业实
体的资产超7000亿元。

思科中国落户杭州上城
区，很大原因就是基金小镇对
其打造上下游产业链，形成智
慧产业基地。当然，青山绿水的
办公环境是吸引众多基金公司
的一大原因。齐鲁晚报记者注
意到，在考察团总结大会上，王
文涛将“青山绿水就是金山银
山”这句话重复了三次。

梦想小镇2015年3月启用，
至2017年2月已引进孵化平台
35家，互联网创业项目910余
个，创业人才8700名。它的目标
是3年后汇集基金及投资机构
300家，互联网创业者10000名。

梦想小镇聚集着阿里系、
浙大系、浙商系、海归系的年轻
人，当地俗称“新四军”。未来，
300多家创投、7000多亿元资金
在这里拼命找项目，10000名创
业者在这里创业，它所爆发的
能量会有多大？

王文涛在讲话中说，这些
小镇能把这么多基金吸引过
来，这么多怀着梦想的人在此
创业。资本和创新两股力量一
旦碰撞起来，孵化，形成产业，
说不定下一个阿里、华为就出
来了，这就是浙江的厉害之处。

浙江省从2016年全面启动
特色小镇建设，这是为破解空
间资源瓶颈寻找的突破口。这
些特色小镇产业特色鲜明，环
境优美，被视为浙江加快高端
要素聚集、产业转型升级、加快
区域创新发展的战略选择。

政府在其中做什么？搭平
台，创造环境。济南市市长王忠
林提到，为支持“新四军”创业，
杭州市政府投资100亿元打造
创新创业的平台。

基金小镇位于杭州市玉皇
山南，由玉皇山南国际创意金融
产业园演化而来。当时政府有意
引进一批投资基金公司，结果现
在形成了创投产业。余杭梦想小
镇是省长工程，锁定互联网创业
和天使基金两大产业门类。

梦想小镇毗邻浙大。杭州
市工商局相关数据显示，杭州
大学生创业企业达8876家，出
自浙大电子、计算机专业的最
多。在中国大学创业竞争力排
行榜上，浙大仅次于清华和北
大，排第三，山大位列第26位。
但在知乎上，浙大这座造就富

豪最多的大学也被视为国内高
校中创业氛围最接近斯坦福大
学的高校。

从这几年杭州GDP增速
可以看出，杭州在长三角中率
先完成经济转型升级，进入新
一轮高速发展期，它在2015年
轻松晋级“GDP万亿城市俱乐
部”。2016年，杭州的信息经济
实现增加值2688亿元，增长
22 . 8%，占GDP的24 . 3%，对
GDP增长贡献率超过50%。电
子商务、移动互联网、数字内
容、软件与信息服务及云计算
与大数据等五大产业增速超平
均水平，分别为 4 5%、4 5%、
35%、29%、28%。

杭州市高新区即滨江区今
年一季度GDP增幅高达14%，
这个区每年研发投入占GDP
比重平均达到13%—15%，位
列全国高新区前列。

“杭州信息化产业发展很快，
给这个城市带来了活力，但是这些
也是靠胆识，为了留住诺基亚，就
把一个20亿的大楼白白送给诺基
亚。”济南市市长王忠林说。

现在，不光诺基亚要在杭州
新建全球研发中心，思科中国总
部落户杭州，华为也要在杭州建
全球计算研发中心。

在阿里巴巴西溪园区，在海
康威视、新华三，考察团看到了
云、大数据、人工智能的力量。

海康威视是所有来杭州考
察团的“必然选项”，这个全球
智慧安防领域的“一哥”稳坐深
市市值第一把交椅，视频监控
业务不断创新，包括萤石云平

台、仓储机器人；新华三这个紫
光与惠普的合资公司“变道”
ICT融合后的更大的市场———
大数据分析、云计算、网络安
全，在政务云、智慧城市等方面
它已经超越了老对手华为。

王文涛在考察团总结大会
上说，什么叫变道换向？什么叫
新旧动能转换？靠什么来转换？
中国经济发展是靠全球化，现
在超越的时候靠互联网，再下
一步是“云+”。浙江10万企业
上云，江苏30万企业上云，山东
企业怎么办？济南企业怎么办？
如果睡大觉的话，真的是要云
里雾里了。

郑州：狭路相逢勇
者胜，中欧班列80%货
源来自外省

郑州不靠海，但它也在打
造自贸区 [注：郑州还是中国

（河南）自由贸易试验区郑州片
区]，它的创新又在哪？

郑州靠的是海陆空联运。来
自日本、韩国的货物，经青岛马
上通过海铁联运到郑州，这使郑
州成为一个没有港口的物流中
心。现在，中欧班列（郑州）80%的
货源都来自外省，从郑州到德国
汉堡的中欧班列一周五班都排
满了，并且来回都是满载。

来自郑州海关的消息显
示，中欧班列（郑州）出口货源
地北起黑龙江、南至广州，西起
青海、东至华东，覆盖全国23个
省市地区。进口货源地覆盖德
国、瑞士、俄罗斯，法国等47个

国家及地区。今年4月，两架参
加郑州航展的表演专用飞机也
是通过中欧班列（郑州）运到郑
州的。

国家力量会极大地影响一
座城市的发展。在中部的武汉、
郑州、合肥、长沙这四座城市关
于“国家中心城市”的定位争夺
战中，去年12月，发改委《促进
中部地区崛起十三五规划》，让
这场争夺花落武汉、郑州。

王忠林在总结大会上说，
郑州现在是国家中心城市，航
空港逾90%的快递来自外省，
体现了买全球、卖全球，形成了
航空经济。现在发展谁让谁呀，
狭路相逢勇者胜，这就是样板。

现在，郑州正围绕国家中
心城市的定位进行建设。郑州
货物交通枢纽的地位，把很多
企业都吸引来了，金融企业也
跟进来了。现在，郑州又提出打
造区域金融中心。

齐鲁晚报记者观察到，金
融业和高科技新兴行业是当今
顶级城市竞争的两大战场，是
区域竞争的制高点。今年山东
省政府工作报告中提出的深化
经济领域重点改革中，济南的
目标是建设好区域性产业金融
中心，青岛则是打造财富产品
交易中心。

王文涛在讲话中说，这三
个城市都踩在了时代的浪潮
上，每一个城市都抓住了下一
个发展的风口。

就郑州而言，高铁时代的
到来以及“天地之中”的地理位
置，正是郑州作为综合交通枢
纽，建立国际物流中心的天时
地利和资源禀赋。

在郑州，王文涛一行还考
察了宇通客车、中国中铁装备
集团、郑州国际陆港等，涉及新
能源汽车、装备制造、现代物流
等三大千亿产业集群。

合肥：放大科大讯
飞和中科大效应

讲风口，还有谁能比科大
讯飞更是站在风口上的呢？

这个在合肥土生土长的高
科技创业公司，深耕语音技术
20余年，终于在人工智能时代
变得炙手可热，奔到百亿市值。
现在，阿里、腾讯搞人工智能，
美的、海信做智能家居，科大讯
飞都是其座上宾。

科大讯飞的溢出效应对于
合肥这座城市影响有多大？

目前，合肥高新区正在打造
以科大讯飞为技术平台的产业
集群，“中国声谷”这个部省项目
以科大讯飞语音技术为核心要
素，作为双创平台进行投资孵
化，加速人工智能产业链上下游
创新项目的聚集与发展。智能语
音鼠标、智能语音配药系统、语
音速记本等智能语音项目，如今
都在“中国声谷”落户。

科大讯飞的投资体系中，还
包括安徽省讯飞产业投资有限
公司以及安徽省信息产业投资
控股有限公司。后者是国有控股
投资公司，负责中国声谷运营，
前者股东为科大讯飞高层。这两
家投资公司加上科大讯飞总计
投资了近70家公司，涉及智能硬
件、在线教育、医疗、车联网、
IOT、服务机器人等众多领域，
都与科大讯飞的业务线有关联。

科大讯飞发端于中科大。
现在，合肥正不遗余力放大“中
科大效应”。

王文涛一行参观的中科大
先进技术研究院目前已建成联
合实验室43家，累计引进各类
人才477人，获批发明专利80
项，拉动产业投资近3亿元，开
发新产品近220项，带动企业研
发投入9207万元，成为安徽省
及合肥市探索科技体制改革的
实验基地。

在中科大这个基础上，合
肥又引进了清华、北外等高校。

科教的力量影响技术创
新。合肥市委书记说，我们是看
长远发展，不计较一时得失，我
们需要把他们引进来，让他们
来创新支持合肥发展，这是一
种舍得式发展，合肥如今产业
一路高歌猛进，主要是舍得，也
是胆大。

杭州财力强，光阿里巴巴
一年就贡献244亿元税收。合肥
财力不强，建设27万平方米量
子通信实验室，合肥市投资
20 . 3亿元；引进清华大学公共
安全研究院，建设37万平方米
实验室，又花了30多亿元。

王文涛在谈到这种舍得式
发展模式时说，只要学校在这
里、人才在这里、年轻人在这
里，一旦人才溢出，就会把科技
创新带出来，就会水到渠成，这
也是一种打法。

在合肥，王文涛一行还重点
考察了江淮汽车及其新能源客车
业务；考察了联宝（合肥）电子科
技有限公司，这是目前联想最大
的PC机研发和生产基地。全球每
10台笔记本电脑，就有一台来自
联宝制造；考察了合肥鑫晟光电
科技有限公司，京东方在此投资
建设的8 .5代TFT-LCD生产线，
2016年实现产值120亿元，提供就
业岗位7800个。

这家全球著名的半导体显示
技术、产品与服务提供商也是合
肥市抢来的。2009年为了引进京
东方，合肥市委市政府和京东方
谈了58次。而2010年对富士康的
争夺也分外精彩，那一年的赢家
则是郑州。

杭杭州州郑郑州州合合肥肥为为什什么么跑跑得得快快
风风口口上上创创新新，，敢敢拼拼敢敢干干敢敢下下血血本本

济南在新旧动能转换中如何寻找变道换向的方向？山东省委副书记、济南市委书记
王文涛率济南市党政考察团五天辗转郑州、合肥、杭州三地，看了哪些企业和产业园区？
到这些企业看什么？从这些被考察的企业中透露出哪些新旧产能转换的产业热点？

考察团在合肥参观中科大先进技术研究院。图为其中的量子科学实验卫星和量子通信京沪干线总控

中心。 (资料片)

生产、生活、生态是特色小镇的标签。图为杭州基金小镇一景。
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